

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LOS SUCESOS DE BARCELONA

En Granollers, el movimiento de revuelta fué precedido de una protesta contra el llamamiento de reservistas presentada al Ayuntamiento por una numerosa comisión de obreros.

Grupos de obreros se reunían en la Plaza Mayor, delante la Casa Consistorial, siendo arengados en distintas ocasiones, hasta que llegó un momento, en la tarde del martes, en que se congregaron en la P. de Mosen Cinto Verdaguer é incendiaron el convento de los Conventuales Menores, que se construyó hace unos dos años. El convento quedó totalmente destruido, y de la iglesia sólo quedaron las paredes y el techo. Si algo quedaba en pie, ha quedado destruido posteriormente por la chiquillería.

Las turbas fueron á la estación de Francia, quemando un puente, rompiendo el telégrafo y deteniendo un tren que iba á Barcelona. En la estación del Norte cometieron los revoltosos iguales excesos, rompiendo además el aparato telegráfico y destruyendo algunas partes de los edificios anejos á la estación.

Aquella noche fué de espanto. Ante el peligro, los Hermanos de la Doctrina Cristiana, los Monjes Carmelitas y los de San José de Cluny abandonaron sus conventos refugiándose en casas particulares.

El día siguiente quedó constituida una Comisión obrera que desde la Casa Consistorial dictaba leyes y tomaba acuerdos con las turbas reunidas en la Plaza.

Se desconoce aún el número exacto de detenidos, calculándose que son unos 900. Se habla con visos de certeza de que lo han sido importantes personajes, los cuales han ingresado en la cárcel, algunos sentenciados por los consejos de guerra.

En breve se nombrará una comisión para recoger los objetos de arte sepultados en las ruinas de los conventos é iglesias.

Sigue ejerciéndose activísima vigilancia.

Permanecen cerradas las oficinas de la Secretaría de Obispado.

Las tropas custodian las ruinas de los edificios incendiados.

Para dar una idea de la carestía de los víveres, basta saber que el día 30 una gallina costaba 15 pesetas, un pichón, 3, una col 25 céntimos y una libra de tomates también 25 céntimos.

Han sido encontrados dos sacerdotes ahorcados. Ello ha indignado grandemente al público que ha tenido noticia de tal crimen.

Han llegado cartas que llevan un timbre que dice: «República independiente». Estas cartas proceden de Sabadell.

En Mataró los revoltosos se incautaron de unas siete mil pesetas, recaudadas para los festejos que se celebran todos los años, con motivo de la fiesta mayor de dicha población. Además obligaron á los industriales á que pagaran á los obreros la mitad de los jornales de la semana y con las referidas cantidades constituyeron un fondo, expidiendo bonos, á cuya presentación los industriales debían entregar las especies en ellos consignadas.

En el convento de las Adoratrices, los amotinados se presentaron el martes, 27, á las cinco y media de la tarde próximamente. Echaron abajo una de las puertas, la de la calle del Consejo de Ciento, penetrando por ella en el local, donde hicieron varias hogueras. También forzaron la verja que da entrada á la puerta principal, incendiando ésta y la que da á la calle de Casanova, sin conseguir los amotinados su propósito de que el fuego pasara más adelante, por la oportuna llegada de una sección de dragones de Santiago, mandada por el capitán señor Frontin.

Al ver á la fuerza, las turbas emprendieron la fuga por la calle arriba. Junto á la Casa del Pueblo fué herido uno de los amotinados.

Después de los sucesos hemos hablado con la superiora del convento, pasando antes por entre un destacamento de guardias civiles y de seguridad, situados en la puerta y en un jardín interior. La madre superiora nos recibió

con amabilidad exquisita, enseñándonos algunas dependencias del convento, que fueron asaltadas por los revoltosos. Nos confirmó que éstos habían entrado derribando á hachazos la puerta de la calle de Consejo de Ciento, llegando hasta la despensa en la que vimos señales de tres grandes hogueras. Las hermanas huyeron, unas por las tapias y otras por la puerta de la calle de Casanova, quedando sólo cuatro y la superiora en el interior del convento.

Estas apagaron la puerta de la capilla. Las demás puertas, según afirma la superiora, se apagaron solas, sin que el fuego se transmitiera al interior.

Por disposición de la alcaldía, los arquitectos municipales procedieron ayer al reconocimiento de los conventos é iglesias incendiados, para que dictaminen acerca de las condiciones de seguridad que ofrecen, y disponer el derribo de la parte que amenaza ruina, habiendo ordenado también que se impida la entrada en los edificios que no estén guardados por las tropas.

Durante los días de la huelga los sediciosos incendiaron cuatro felatos y cuarenta casillas de la línea de consumos.

Hoy por disposición del alcalde, los facultativos municipales se trasladarán á los puntos donde se hallaban situados los felatos destruidos, para que procedan á la construcción de barracones improvisados en los puntos estratégicos de la línea fiscal.

El número de faroles del alumbrado público que han sido destruidos por los sediciosos es grande, haciéndolo ascender algunos á 7.000. Las cañerías sufrieron también desperfectos considerables que no han podido ser reparados aún, debiéndose á esta causa las deficiencias que se notan en el alumbrado.

Los sediciosos asaltaron los almacenes de fontanería del Ayuntamiento, llevándose grifos y otros materiales, por valor de más de veinte mil pesetas.

Tres escuelas públicas, entre ellas una instalada en el convento de los agonizantes, fueron saqueadas por las turbas, las cuales pegaron fuego á los pupitres, bancos y demás menaje.

Casi todos los desperfectos que sufrieron las líneas de tranvías y coches están ya reparados, siendo muy posible que hoy se reanude el servicio completo en todas las líneas.

Las pérdidas de las empresas han sido cuantiosas, alcanzando la parte principal á la Compañía Anónima.

El director de la misma, don Mariano de Foronda, siente honda pena, no ya por las pérdidas materiales experimentadas sino por las agresiones de que fué objeto el personal el primer día de los sucesos.

Todos los juzgados de instrucción se han inhibido en favor de la autoridad militar en cuantos sumarios comenzaron á instruir por heridos ó muertos á consecuencia de los últimos sucesos.

En el incendio del colegio de los Padres Escolapios quedaron destruidos cuatro retablos del célebre pintor catalán Bergós, de un valor artístico inapreciable.

La Junta de Museos había gestionado recientemente la cesión de los referidos retablos al Ayuntamiento, con destino al Museo de Arte, habiéndose mostrado los citados religiosos dispuestos á efectuarla en condiciones favorables, para que la ciudad de Barcelona pudiera guardar unas obras que constituyen verdaderas joyas de la pintura catalana.

También fueron pasto de las llamas códices de gran valía é incunables rarísimos, que se guardaban en la biblioteca.

Están deshechas todas las barricadas que se formaron en las calles durante la semana triste. Como en su mayoría estaban formadas por adoquines del empedrado, aquellos han vuelto á ser provisionalmente colocados en su sitio por los obreros municipales.

Los individuos de la Cruz Roja se han portado con un valor temerario. Han tenido 4 muertos y 16 heridos, al recoger en lo más fragoroso del combate á las víctimas de las balas.

LOS SUCESOS DE MELILLA

Melilla 30 Julio.—Esta mañana salió un convoy escoltado por artillería de montaña y varias compañías del regimiento de Melilla.

Los moros hicieron algunos disparos, contestando la fuerza parapetada tras los terraplenes de la vía férrea.

El convoy llegó sin novedad á la segunda casetta.

Las baterías del Hipódromo y Camellos protegieron la primera parte de la marcha.

Al regreso los moros habían engrosado considerablemente; calculase en cuatro mil y repitióse el fuego por ambas partes sin consecuencias desagradables para nosotros.

Los fuertes volvieron á cañonear la Cañada. Dícese que los nuevos contingentes que engrosaron la harka son en su mayoría de los llamados de la porra, sin armamento y escasos de recursos.

Melilla 2 de Agosto.—Ayer numerosos moros atacaron los blocaus en construcción.

El tiroteo terminó á las 3'15 de la madrugada, con la llegada de seis compañías al mando del coronel Primo de Rivera.

Los moros huyeron, dejando destruidos 150 metros de línea férrea y habiéndonos producido un muerto y catorce heridos.

Nosotros conservamos las posiciones, creyéndose que los moros han tenido gran número de bajas.

Al cesar el fuego contra los blockaus una columna compuesta de la primera batería del 2.º Regimiento de montaña, una compañía del Regimiento de África, los batallones de Barbastro y Talavera y el escuadrón de Lusitania, al mando del general Sr. Tovar, ha marchado á batir al enemigo.

Llegaron al campamento á las seis de la mañana disparando vivo foguero contra el enemigo.

La infantería, al presentarse el enemigo, desplegó en guerrillas, dirigiendo sus esfuerzos á impedir el avance de los riffeños.

La artillería con sus certeros disparos secundó eficazmente la acción de la infantería.

En lo más culminante de la lucha la compañía que formaba la avanzada de nuestras fuerzas, simuló una retirada y los moros creyéndose victoriosos salieron á campo descubierto.

Entonces los soldados haciendo frente al enemigo hicieron varias descargas cerradas, causando al enemigo numerosas bajas.

Las tropas que defendían los «blockaus» tuvieron las siguientes bajas:

El teniente que mandaba las fuerzas fué muerto de varios balazos.

Tres soldados se hallan heridos graves y siete leves.

Acaba de elevarse un globo en el campamento del Hipódromo para observar las cañadas del Gurugú y cañonearlas.

Bajas

La mayor parte de las bajas de los últimos combates los han sufrido los batallones de Llerena, Las Navas y Madrid.

El día 20 un solo riffeño hizo catorce bajas en nuestras filas, escondido detrás de unas chumberas y un montón de piedras.

Al matar al coronel señor Alvarez Cabrera, un soldado acercóse al capitán señor Cuevas diciéndole: «Han matado al coronel.» El señor Cuevas dijo: «Adelante, hijos míos; hay que obedecer.» El señor Cuevas recibió tres heridas, hasta que cayó pesadamente en brazos de los soldados.

Por los telegramas oficiales y particulares que se han recibido de Melilla, aparecen confirmadas las siguientes bajas de jefes y oficiales en los distintos encuentros con los moros.

Muertos: general de brigada, señor López Pintos; coronel de infantería, don Venancio Alvarez Cabrera; tenientes coroneles, señores Ortega, Palacio, Ceballos é Ibáñez Marín; capitán, señor Fernández Cuevas; primeros tenientes, señores Roca y Salcedo; segundos tenientes, señores Pérez, Prast y Ochos; comandante de artillería, señor Rojo, capitanes de artillería, señores Guiloche y Roger.

Batallón cazadores de Arapiles, capitanes, señores Melgar y Navarro; segundo teniente, Sr. Salvador.

Cazadores de las Navas, comandante, señor López Nuño, primer teniente, don Joaquín Tourdú; segundo teniente, señor Salcedo.

Cazadores de Madrid, comandante, Sr. Capape.

Ayudante del general Marina, capitán, D. Alberto Morris. Heridos: comandante Don Ricardo La Canal; capitanes de infantería, don Manuel Mena, don Mariano Sánchez, don Francisco Borrero, don Agustín Gomez y Sr. Riquelme.

Primeros tenientes, don Genaro Conde, don Luis Calvet, don José Sánchez Gómez, Sr. Molina, D. Fernando Hueto, don Luis Carbonell, don Carlos Suárez y don Alberto Molina.

DECLARACIONES GRAVES

Lo son las que ha hecho a *España Nueva* el conde de Romanones, publicadas en aquel colega el día 24, y cuyo extracto es el siguiente:

«Hace algún tiempo se me presentó un ingeniero francés pidiéndome una carta de presentación para el general Marina. Era este favor insignificante y lo concedí gustoso. Marchó a Melilla, y a poco me escribían de allí noticiándome haberse presentado como mensajero mío y encargado de mis negocios. Supe también que iba para ciertos negocios mineros, y entonces se me ocurrió que era empeño patriótico no dejar en manos extranjeras lo que para España podía ser imponderable elemento de riqueza.

«Envié a Melilla, Tetuán, Ceuta y sus alrededores a dos ingenieros, amigos míos. Fruto de su viaje fué una Memoria donde se puntualizaba la esplendidez de los colosales tesoros mineros de aquellas comarcas, y muy singularmente de las de Beniboufrur.

«Mi sangre de minero—toda mi familia se ha dedicado a la minería; yo soy el único político de ella—se inflamó ante aquel inmenso tesoro. Pensé en los beneficios que reportaría a mi Patria la explotación de las minas; como entonces se hablaba mucho de «penetración», pensé en hacerla, confesando que en esto me equivoqué. Constituimos una Sociedad Güell, Macpherson, Clemente Fernández y yo, por la casa Figueras, con dos millones de pesetas.

«Pronto empezaron las dificultades por haberse constituido en Madrid la Sociedad Noite Africana, que de española no más tiene el nombre, pues todo el capital es francés, y sólo es español su presidente, D. Antonio García Alix. Aquella Compañía tuvo más suerte que la nuestra. Resuelto antes su expediente, comenzó a construir ese ferrocarril minero cuyas casetas atacan ahora los moros con tanta furia. El nuestro, merced a dificultades de tramitación, comenzó a construirse cuando aquél estaba ya muy adelantado.

«Entonces nuestro presidente, D. Miguel Villanueva, fué a Melilla y vió las obras del ferrocarril francés, verdadero ferrocarril estratégico, cuyas casetas son fortines y cuyos terraplenes parecen trincheras, teniendo todo aspecto militar. Llegó Villanueva a Málaga y refirió a los periodistas todo eso, lo que motivó una cuestión personal entre Marina y Villanueva.

«Los franceses estaban apoyados por el grupo que dirige M. Etienne y otras personalidades que residen en Madrid. Mientras duró la influencia del Roghi trabajóse tranquilamente. Revolvieron los cabileños contra la autoridad del Roghi, y también causaron desperfectos en las obras de las minas, pero sin importancia. El Roghi pidió el concurso de España, y no concediósele; luego huyó. Las obras de la Sociedad francesa y española se suspendieron; los franceses pidieron permiso para continuar las obras del ferrocarril sin necesidad del apoyo militar, que Marina nególes.

«Entonces llegó la expedición procedente de Argella, en la cual iban ingenieros disfrazados. En aquellos días la casa Krupp quiso comprar las minas. No aceptamos lo que propuso, y la Sociedad tampoco. Fijémonos en la lucha entre Alemania e Inglaterra por la producción siderúrgica. Viendo que la agitación impedía los trabajos, salí de la Sociedad, pues lo creí todo acabado, cuando supe que la Sociedad española reanudaba las obras del ferrocarril español.

«Romanones dice que poco tiempo después comenzaron los actuales sucesos en Melilla, y que los cabileños que antes no tenían municiones, tiénelas ahora en cantidades enormes. El Roghi, que antes estaba sin armas, ahora está bien armado. Los cabileños atacan las obras del ferrocarril no español, sino francés. Conviene consignar que Maura negóse a proteger las obras del ferrocarril español, y que una Sociedad extranjera llamada «Unión de minas marocáines», que tiene pertenencias en Ceuta y Ceilán, no desiste de explotarlo».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dice *La Última Hora*:

Hemos tenido el gusto de ver el proyecto de

un nuevo mercado que se trata de levantar en la populosa villa de Lluchmayor.

Dicho mercado se emplazará en el sitio que ahora ocupa el Juzgado municipal y la escuela pública de niños, sitio céntrico, puesto que a él afluirán las principales vías de la población.

El proyecto del mercado es original del arquitecto don Damián Bennaser.

El mercado consta de un sólo edificio y es de forma esbelta, como imitando a artístico kiosco. Será todo de hierro menos su basamento que se proyecta de piedra caliza.

En el interior se colocarán número suficiente de puestos de venta, carnicería y pescadería. Estos puestos están muy bien distribuidos.

También se colocarán en el interior del mercado, dos kioscos, uno de los cuales servirá de repeso.

En la parte exterior del edificio, y rodeando a éste, habrá determinado número de puestos para la venta de la verdura. Dichos puestos estarán guarnecidos de la intemperie, por un ancho cobertizo con que artísticamente termina el mercado.

El proyecto presenta hermoso aspecto y está muy bien concebido.

Según nuestras noticias en breve se publicarán las condiciones de subasta para llevar a cabo la referida obra.

Hay que aplaudir al Ayuntamiento de Lluchmayor por dotar a dicha villa de edificio tan necesario. Será la primera población de Mallorca que tenga un mercado cerrado.

—La Alcaldía de Palma ha dictado el siguiente bando:

«Inspirándose esta Alcaldía en el ejemplo que ofrece una reciente y laudable iniciativa de la de Madrid, recomienda a este vecindario el cumplimiento de las prevenciones que siguen:

1. Se prohíbe terminantemente hostigar y castigar con crueldad a los animales, así como todos los actos violentos que den por resultado ocasionar sufrimientos crueles é innecesarios a los mismos.

2. Queda igualmente prohibido perseguir a los perros y gatos, y arrojarles piedras.

3. Queda prohibido muy especialmente maltratar ó golpear a los caballos, mulas y demás caballerías de tiro ó silla.—También se impedirá que se les ha a transportar cargas excesivas, y que se sometan a trabajo las caballerías enfermas ó en estado de extenuación.

4. Queda prohibido cojer nidos de pájaros, y sustraer de los mismos huevos ó sus crías.

5. Se impedirá también la venta de pájaros a los niños y entregárselos a éstos para sus juegos.

6. Se prohíbe tirar piedras a los árboles de los paseos ó sitios públicos, cortar sus ramas, subirse a ellos y en general causarles daño alguno.

7. Igualmente se prohíbe cojer flores de los jardines públicos, estropear las plantas ó hacer en ellos cualquier daño.

8. A los contraventores se les impondrá el oportuno correctivo, que podrá ser la amonestación ó la multa hasta veinte y cinco pesetas según la importancia del caso.

DE LA PENINSULA

Dice *La Epoca*:

«Su Majestad la Reina D.^a Victoria, inspirándose en el generoso deseo de aliviar el infortunio de las familias de los soldados muertos y heridos en la campaña de Melilla, sin olvidar tampoco a las familias de los reservistas, ha tomado la iniciativa de abrir una suscripción con aquel noble objeto.

Se propone, al efecto, constituir una Junta central de señoras, bajo su presidencia y promover la formación de Juntas regionales y provinciales.

El país entero acudirá seguramente al llamamiento de la augusta señora, que tan personal y generosa solicitud dedica a la suerte de quienes en los momentos actuales arriesgan su existencia por la Patria; aportará su concurso a tan levantada obra.

Para que así pueda ser desde luego, S. M. la Reina ha designado ya como secretaria de la Junta central a la condesa del Serrallo, y como tesorera a doña María Bernar de Allendesalazar, esposa del ministro de Estado.

A esta última señora, a su casa en San Sebastián (villa Victoria, Mira-Concha), deben dirigirse, en metálico, los donativos que deseen ofrecerse desde ahora.

La hermosa iniciativa de la augusta dama, cuyo corazón llora con amargura de madre las desdichas de su pueblo, será un motivo de reconocimiento por todas aquellas mujeres españolas que entregan sus hijos a la Patria, cuando el honor de la madre común está comprometido.

Estos nobles ejemplos no son, por fortuna, una excepción.

En momentos de desolación y luto para Italia, la reina Elena fué a visitar a los desgraciados que agonizaban en Messina; la reina Guillermina tuvo también para los boers, sus hermanos de raza, lágrimas de compasión y ayuda eficaz; la reina Alejandra fué la protectora de su pueblo en momentos de guerra.

Al igual que ellas, la reina Victoria se ocupa hoy de su pueblo, que es la manera de demostrar el amor que su corazón de reina siente por la patria.

—En la *Gaceta* aparece una Real orden de Gobernación, cuya parte dispositiva es la siguiente:

«Artículo 1.º Queda en suspenso la facultad de emigración de todos aquellos que se encuentren en situación de reserva activa, y la de los mozos que en Marzo de este año hayan sido declarados soldados para el reemplazo próximo.

Art. 2.º Los inspectores y los presidentes de las Juntas locales de Emigración, bajo su más estrecha responsabilidad, exigirán la presentación de los documentos que acrediten la edad, estado y situación de los emigrantes varones de quienes se suponga que puedan hallarse sujetos a obligaciones militares, y las Juntas no procederán en modo alguno a dar la orden de embarque ni los inspectores autorizarla, hasta tanto los interesados hayan acreditado debidamente no hallarse sujetos a las obligaciones mencionadas.

Art. 3.º A los efectos del art. 5.º del reglamento de la ley de 21 de Diciembre de 1907, el Gobierno pondrá este decreto en conocimiento del Consejo Supremo de Emigración.

Art. 4.º Desde la publicación de este decreto en la *Gaceta de Madrid* no podrán expedirse billetes de emigración a favor de aquellos a quienes alcanza la prohibición.»

—Dice *La Ley*:

En el Instituto agrícola catalán de San Isidro, de Barcelona, se reunieron para tratar de la crisis vinícola los senadores y diputados por Cataluña.

Después de detenida deliberación, se adoptaron por unanimidad las siguientes conclusiones.

1.ª Persistir en la campaña a favor de la libre destilación, circulación y comercio de los productos de la uva, y solicitar, además, el establecimiento de un impuesto sobre el alcohol industrial que haga imposible su empleo para la adulteración y sofisticación de los vinos.

2.ª Exigir del gobierno que adopte las medidas necesarias para el eficaz cumplimiento de la ley sobre falsificación de vinos, de 27 de julio de 1895, cuya ley, en su art. 4.º, prohíbe terminantemente el empleo del alcohol industrial para el encabezamiento y mejora de los vinos.

3.ª Procurar que se haga extensiva la desgravación del impuesto de consumos sobre el vino, a los Municipios que así lo soliciten.

4.ª Gestionar cerca del gobierno la pronta celebración de tratados de comercio con aquellos Estados que consuman ó puedan consumir nuestros caldos, verificándolo, principalmente, con aquellos con los cuales nos unen vínculos de raza, como Cuba y Estados del Centro y Sud de América.

5.ª Hacer un detenido examen de las relaciones que tienen, ó puedan tener, los proyectos de ley presentados por el ministro de Hacienda, con el desarrollo y fomento de la riqueza agrícola del país, fijándose especialmente en la vinícola, en atención a la grave crisis que atraviesa.»

SECCION LOCAL

La escasez de agua empieza a sentirse en las fuentes públicas de Santa Margarita y de la plaza del Arrabal. El abundante caudal que ofrecían dichas fuentes, va disminuyendo rápidamente; por lo que es de esperar que la autoridad no consenta, como hasta aquí, que se utilice el agua más que para las necesidades domésticas del vecindario, cuidando de que nadie la tome en envases de gran capacidad para destinarla a riegos y otros objetos de no muy perentoria necesidad. Hay que tener en cuenta que las reservas que contenían las cisternas, aunque reforzadas con los acarreos hechos desde los pozos públicos del campo, se agotarán en poco tiempo; y podría sobrevenir la falta del agua precisa, si tardaba mucho tiempo en caer las primeras lluvias.

En su última sesión, nombró el Ayuntamiento la Comisión que ha de entender en la organización de los fesejos de San Agustín.

Existe el propósito de darles todo el atractivo posible, para estimular la venida de forasteros.

Próxima la recolección de la cosecha de almendras, conviene que la guardia rural dedique principalmente sus energías a la vigilancia de los campos poblados de almendros, para evitar que a sus dueños se les adelante en dicha recolección alguno de los merodeadores que en otros años han sabido hacer su agosto con aprovechamiento verdaderamente tentador.

Las compras de almendrán se hacen hoy, en esta plaza, a razón de 95 ptas. los 42 kgs.

En Porto-Colom y Porto-Petra continúa reuni- da una numerosa multitud de veraneantes que con dificultad pueden contenerse en las casas de dichos puertos.

La cobranza voluntaria del tercer trimestre de consumos, estará abierta en el local de costum- bre hasta el día 20 del actual.

Durante la semana próxima estará encargado de los servicios de policía rural el concejal don Andrer Nadal Ferrer.

Una disposición que publica la Gaceta de ayer, autoriza el llamamiento al servicio activo de los excedentes de cupo de 1908, necesarios para cu- brir bajas.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha publicado una circular recordando a los Ayunta- mientos la obligación de remitir a la Sección de Cuentas del Gobierno civil, el día 15 de Septiem- bre próximo, los presupuestos ordinarios para el año 1910, á fin de que puedan ser autorizados con la debida antelación y entrar en ejercicio el 1.º del citado año.

Para el domingo próximo se preparan en Cam- pos grandes festejos con que solemnizar el día de la Asunción de Nuestra Señora.

Dentro breves días se sortearán en la Coman- cia de Marina de Palma los puestos para la pesca de la lampuga.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 1.º de Agosto

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Puig Tauler y asistieron 11 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.
Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados durante el próximo pasado mes de Julio.

Se acordó multar á once denunciados por pas- toreo abusivo presentados durante la semana últi- ma.

Se acordó notificar á D. Jorge Perelló Maimó que saque las tierras del solar para los lavaderos públicos que le fué comprado por este Ayunta- miento.

Se acordó construir por administración los la- vaderos públicos de esta ciudad.

Se aprobaron varios fallidos por cédulas perso- nales correspondientes al año 1908.

Se nombró á los concejales D. Juan Caldentey, D. Miguel Bordoy, D. Nicolas Bordoy y D. Barto- lomé Vaquer, para organizar los festejos de la próxima fiesta de San Agustín.

Se acordó que la instancia de Bartolomé Sa- grera Uguet que pide permiso para reformar la fachada de su casa calle del Convento núm. 30, pase á informe de la Comisión de obras.

Se enteró el Ayuntamiento del Real Decreto suspendiendo las garantías.
Y se levantó la sesión.

Suscripción voluntaria

para atender á los gastos de reconstrucción de la «Capelleta» en la falda del monte de S. Salvador.

	Pesetas
Suma anterior	1049'46
Recaudado en la sacristía parroquial.	
D. Francisco Monserrat	5'
D.ª Francisca Sagrera	50
D. Miguel Vicens	1'
» Bartolomé Binimelis	1'
Un pobre	25
D.ª Margarita Andreu	50
(Seguirá) Suma	1057'96

SECCION LITERARIA

Documento Curioso

Hé aquí el documento de la declaración de guerra que dirigió hace más de dos siglos el sultan de Tur- quía Mohamed IV al emperador de Alemania Leo- poldo I hallado en un archivo de Constantinopla:
«El enviado por la gracia de Dios poderoso del cie- lo. Nos Mola Mohamed, Dios de la tierra, glorioso y omnipotente emperador de Babilonia y Judea, de Oriente á Occidente, rey de los reyes del cielo y de la tierra, gran rey de Santa Arabia y de la Maurita- nia, soberano conquistador y rey de Jerusalem, due- ño y señor del crucificado Dios de los infieles, os en- viamos á tí, César romano, y á tí, rey de Polonia, nuestra inspirada palabra, así como á todos los va- sallos, á los del gallo rojo de Roma (el Papa), y á los cardenales, obispos y á todos sus acólitos y servido- res de todos colores, para haceros saber que hemos resuelto asolar vuestros pequeños Estados con la

guerra y que llevaremos con Nos 13 reyes y 1 millón 300.000 hombres de infantería y caballería, y con este ejército, del cual ni tú ni tus vasallos podeis tener idea, vuestros pequeños reinos serán allanados y arrasados por nuestra caballería y pasados á san- gre y fuego.

Por lo tanto, te mandamos que esperes en tu pala- cio de Viena, para que podamos cortarte la cabeza. A tí tambien, reyzeulo de Polonia, y á todos tus va- sallos, os exterminaremos con el asesinato, el robo, el pillaje, el incendio y la inundación, hasta que pe- rezca la última criatura y no quede sobre la faz de la tierra un sólo guaur.

Lo mismo á los grandes que á los pequeños los someteremos á los más atroces tormentos, y los en- tregaremos á una muerte ignominiosa.

Y luego nos apoderaremos de tu pequeño reino y lo destruiremos, así como el del gallo rojo, sin com- padecernos del pueblo entero. Y á tí y al rey de Po- lonia os dejaremos vivir nada más que el tiempo pre- ciso para que vosotros mismos veais que se ha cum- plido todo lo antedicho.

Dado en nuestra majestuosa, grande é imperial Stambul, la ciudad de 1.659 calles, 90 hospitales, 1000 baños, 9:9 fuentes, 129 plazas, 115 edificios públi- cos, 486 posadas para extranjeros, 1.600 molinos, y 4.122 mesquitas.

Esta grande y fastuosa ciudad circundada por un muro de cuatro millas tiene 560 puertas.

Esta ciudad la conquistaron mis abuelos, por la fuerza, á los infieles, y luego mutilaron y vilipen- diaron á todos los niños, hombres y mujeres, y des- pues los degollaron.

Y desde entonces la hemos conservado á despe- cho de todos los guiaours (perros cristianos).

Dado el año 25 de nuestra vida, y el año 7.º de nuestro omnipotente reinado. Mola Mohamed.»

Hay poesia

Do resbale entre juncos, hierbas y flores
de un arroyo la nitida corriente;
do perfumes suaves el ambiente
de rosas y claveles los olores;
do brillen refulgentes del rocío
las perlas que humedecen el follaje;
do se escuche el rumor del manso oleaje;
en la playa al morir; do arrulle el río;
do lance el ruiseñor su melodía,
¡allí, hay poesia!

F. A. M.

Como quiero morir

Quiero morir, tranquila mi conciencia
De no haber hecho daño voluntario,
Con lágrimas bruñendo el relicario
Del alma en el altar de mi creencia.
Labrar, sufrir y amar mística esencia
Que redime la culpa en el Calvario,
Pequé, mas padecí signo contrario,
Y amé á Dios, á mi patria y á la ciencia.
Quiero morir en brazos de mi hijo,
Siendo mi sepultura en el sendero
De la fe y del honor su rumbo fijo;
Quiero morir cristiano y caballero;
Quiero morir besando un crucifijo.
¡Y se que no es morir esto que quiero!

C.

Pensamientos

No hay salvación sin cruz; ni mérito sin paciencia,
ni triunfo sin combate; ni virtud sin contradicción.

Hombre que piensa en el porvenir, no olvida los deberes del presente.

Los errores se arraigan en los pueblos como las raíces de los árboles en la tierra.

La caridad nos manda que seamos útiles á los hom- bres. Sean esclavos ó libres, esto poco importa; don- de se halla un hombre cabe un beneficio.

Epigrama

Sa sògre d'en Pep Xigala
Tengué a sa llengo un infó,
Y quant l'hey mirá es Doctó
Digué:—¡Vágue, la te mala!
Respongué es gènre, y va dí,
Fent sa mitja y ben en séch:
—¡Desde que jó le conéch
Sémpre l'ha tengude axil!

SEBASTIÀ BARCELÓ

Un soldado héroe

De una crónica de la guerra, cortamos la siguiente y emocionante relación escrita por el poeta D. Enri- que Alarcón:

El coche había pasado entre las tiendas cónicas donde se aloja Barbastro. Los soldados nos quisieron enseñar su héroe. Un cabo muy marcial, delgadito y alto, con el gorro flamante puesto sobre la oreja iz- quierda, trajo al heroico Cándido Morato hasta la portezuela de nuestro coche.

El soldadito segoviano es un muchacho desmirria- do, pálido, raquítico, con unas barbas de seis días. Se cuadró ante nosotros, nos dirigió una mirada hu- milde y se quitó el gorro, dando al aire una cabelle- ra revuelta y larga.

Veinte soldados de Barbastro comenzaron á hablar á un tiempo para relatarnos la aventura. Yo os lo di- ré brevemente, para que admiréis como yo á Cándi- do Morato y para que la emoción surja en vuestros pechos animosos con la misma fuerza con que brotó en el mío.

Barbastro inició su retirada y por la tarde, hacien- do fuego por descargas sobre el enemigo, que bajaba á acosarlo. A la derecha había un peñasco enorme, y detrás de él salían balas certeras que nos ofendían mucho. Cándido Morato, con la mayor naturalidad, rodeó la piedra, bajó la cabeza ante unas balas que lo saludaban, recorrió, tal vez sin pensarlo, la rampa de una cañada, y se vió solo y lejos de sus compañe- ros. Puso un cargador en el Mausser y... se vió de repente acometido por tres moros que requirieron sus gummies afiladísimas.

Cándido, como si estuviera en el campo de Cara- banchel, echó á tierra la rodilla y se puso el fusil á la cara. El Mausser, cansado de hacer fuego todo el día, se atascó, no disparaba. Cándido armó el cuchillo y bajó tranquilamente al fondo de la cañada. Allí comenzó una lucha desesperada. Los moros esgrimian sus porras como energúmenos. Cándido se es- cudaba con el fusil y agredía á bayonetazos. En la cañada cerró la noche, y Barbastro se retiró á sus tiendas sin conocer el trance en que se veía su apo- rreado compañero.

A las once de la noche los centinelas y escuchas comenzaron á gritar. Un hombre se acercaba al cam- pamento andando despacito. Los centinelas daban el «¿quién vive?», y el hombre no contestaba. Los solda- dos gritaban al cabo de guardia y se echaban los fu- sils á la cara. El soldado que se acercaba era Cándi- do Morato Vadillo, que arrojaba el gorro al aire, y al reconocer sus tiendas echó á correr con el fusil puesto en bandolera. No venía herido. Al llegar otra vez á los suyos se abrazó á ellos y luego cayó des- mayado. Cándido Morato regresó á su puesto; venía limpio de heridas, con todas sus armas, pero no oía ni hablaba: se había quedado sordo-mudo. La emoci- ón, el terror, la angustia que le ocasionaba aquella grave é inesperada y terrible enfermedad habían puesto en su rostro una lividez cadavérica y un gesto resignado y dulce como la aflicción de la mujer.

Se comunicaba con nosotros escribiendo sus pala- bras en una cuartilla con un lápiz que le ofrecimos. Se le advirtió, que aquello sería un fenómeno ner- vioso, que curaría pronto y radicalmente, y que se- ría recompensado. Hizo un gesto de piedad y de des- precio, y escribió con una letra de oficinista, clara y firme: *Aquí tienen ustedes un hombre inútil para to- da la vida.* Ante nuestros gestos de protesta se mor- dió fuertemente el labio inferior, levantó al cielo los puños crispados, arqueó las cejas imploradoras y corrió un raudal de lágrimas sobre su barba de seis días. Mientras estrechábamos su diestra, apoyó el codo izquierdo en el coche y la frente en el brazo. El único sonido que salió de su boca fué un gemido hon- do, largo, entrecortado.

Los soldados apartaron de allí á su pobre compa- ñero abrazándolo y enjugándole el llanto con las mangas sucias de las guerreras de rayadillo. Yo no encuentro ningún lugar común para remate de estas líneas. Antes enmudecía el mundo ante los héroes españoles: hoy nuestros héroes enmudecen ellos des- pues de cometer su acto heroico. No sólo degenera el vigor de la raza, sino que nos disminuye la resis- tencia para el dolor, que fué la última fuerza de nuestro pueblo.

Cándido Morato tiene en su recuerdo la proeza más brillante de Barbastro, y no halla el consuelo de re- latarla á sus compañeros en las siestas largas, calu- rosas y claras del campamento.

El coche partió de entre las tiendas de Barbastro. El héroe nos mira con la melancolía de una gacela desde la colina de las tiendas, agitando su gorro con dos franjas verdes.

Noticias de Barcelona

Sabadell sigue ocupado por la columna del gene- ral Bonet.

La República actuó de hecho durante seis días en aquella población fabril. El movimiento y tenden- cias republicanas se tradujeron en varios asesinatos y en la requisita de objetos de toda clase perpetrada en las tiendas.

Los republicanos entraban, pedían lo que les hacia falta y se retiraban sin pagar diciendo:—Es caso de fuerza mayor.

Apenas destruidos los edificios religiosos, ya han aparecido individuos que recorren las casas fingién- dose comisionados para recoger donativos en pró de los damnificados.

La prensa ha publicado un aviso dando la voz de alerta al público.

En aquellos templos parroquiales destruidos cuyas paredes y techos ofrezcan solidez se habilitarán alta- res provisionales para el culto.

Han sido puestos en libertad bastantes de los dete- nidos en los instantes más álgidos de la lucha.
No resultaban cargos contra ellos.
En cambio van siendo capturados algunos grave- mente comprometidos.

¿SUFRE USTED
DEL HÍGADO?
procúrese en sus comidas

AGUA DE VILAJUIGA

La más rica en LITINA

Preferida por la clase médica,
es la de mayor venta
y la más económica en su clase.

¡PÍDASE EN TODAS PARTES!

Representante: F. Gamarra. Roig, 0

AL PÚBLICO

Se desean vender tres toneles de roble, en muy buen estado, de unos 200 cuartines de cabi- da cada uno.
Para informes, dirigirse calle de Prohisos, nú- mero 64, Felanitx.

L'enginyós Hidalgo

DON QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en mallorquí sa primera vegada per N'ILDEFONSO RULLAN, PREVERE

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que costa aquesta obra, á n'es preu de TRES pesetas, encuadernat en rústica, y a CINCO encuadernat amb tapas de lujo. A n'es suscriptós de EL FELANIGENSE, se les ferá una rebaxa des 20 per cent.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.— PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

DE L'HÉLICON AU CALVAIRE

SOIT:

La Théogonie d'Hésiode.—Le Rapt d'Hélène, par Coluthus.—La Prise de Troie, par Triphiodore.—Les Perses d'Eschyle, et Le Christ patient, drame en 5 actes de S^t Grégoire le Théologien.

NUEVAS TRADUCCIONES EN VERSOS FRANCESES

por el CONDE DE SÉQUIER

Forma un elegante tomo, impreso á dos colores; y se vende en esta imprenta, encuadernado en rústica, al precio de 7 pesetas ejemplar.

Se ha hecho también una tirada especial sobre papel del Japón, cuyos ejemplares valen 25 ptas. Le Christ patient, por separado, se vende á 2'50 pesetas.

PETIT MES DE MARÍA

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santissima Verge Maria

escrit p'en PERE DE A. PENYA amb aprobeió de la autoritat eclesiástica y amb indulgencias. Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etxemplar.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK.

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varias plaguetas, en las quals se tracta en separació cada- cun dels rams indicats y molts altres.

Se tercera edició que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etxemplar.—Se ven á s'imprenta d'aquest setmanari, carrer Major número 41, y ses principals librerías de Palma.

VAPORES CORREOS SALIDAS

Domingo, á las 14, para Barcelona (vía Alcudia).
A las 18'30 para Mahón.
Lunes, á las 18'30, para Ibiza.
Idem, id. id. para Barcelona.
Martes, á las 12, para Ibiza y Alicante.
Idem á las 14 para Mahón (vía Alcudia).
Idem á las 17 para Argel.
Miércoles: á las 18'30 para Barcelona á la misma hora para Mahón (vía Barcelona).
Jueves: á las 18'30 para Barcelona.
Viernes: á las 12 para Ibiza y Valencia.
Sábados: á las 18'30 para Barcelona.
Todos los días para el interior de la isla á las 15.

ENTRADAS

Domingo, á las 10, de Ibiza y Valencia.
Lunes, á las 7, de Barcelona.
Idem, id. 9'30, de Mahón (vía Alcudia).
Martes, á las 7, de Barcelona.
Miércoles, á las 7, de Ibiza, y á las 9'30 de Barcelona (vía Alcudia).
Jueves, á las 7 de Argel y á las 10 de Ibiza y Alicante.
Viernes, á las 7, de Barcelona.
Sábado, á las 7, de Barcelona y á la misma hora de Mahón.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

TARJETAS POSTALES

Vistas de Felanitx á 10 cts. y á una peseta la docena.

ABONOS QUÍMICOS

de la gran fábrica francesa

SAINT GOBAIN

la mas acreditada del mundo, cuyos productos han dado tan buen resultado en Felanitx.

Dicha casa garantiza el grado y la buena calidad de todos sus abonos.

Formulas especiales para toda clase de cultivos

Para precios é informes dirigirse á D. Francisco Pou, calle Mayor, num. 64.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,
SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cíngulos, labes y galones.
Esplénido surtido de artículos negros de luto para Señora.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañeria y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañeria y Novedades para Caballero.

Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camiseria y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

CLINICA DENTAL

Ignacio E. Rey - Odontólogo

Gabinete montado á la altura de las mejores clínicas de París y del continente.

Operaciones sin dolor con anestesia moderna.

Consulta de 9 á 1 y de 3 á 5

Colón, 70, 1.º - Palma

CASA PARA ALQUILAR

Lo está una que reúne muchas comodidades, situada en la calle del Castellet y conocida por «Can Perico.»

Darán informes en esta imprenta.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE